ESTRATEGIAS DE REPRODUCCIÓN QUE REALIZA LA MUJER EN SANTA ANA TZACUALA. HIDALGO. Tesis Licenciatura en Sociología Rural. Universidad

Autónoma Chapingo. Díaz González Verónica.

Fecha de examen: 11 junio 1998.

Director Tesis: Dr. José Alfredo Castellanos Suárez.

Asesoría: Dra. Dra. Emma Zapata Martelo y Dra. Pilar Alberti Manzanares.

El objetivo de la investigación fue: realizar un diagnóstico de las estrategias de reproducción que las mujeres emplean para cubrir las necesidades del grupo doméstico en Santa Ana Tzacuala.

La metodología se basó en el método descriptivo de las características de la comunidad para dar un dibujo de la realidad que se vive en dicha comunidad. Las técnicas de investigación fueron: cuestionario de preguntas cerradas, semicerradas y abiertas aplicado a una muestra de 100 unidades seleccionadas al azar, que representa el 13 % del total de los 720 hogares de Santa ana Tzacuala. La unidad de análisis fue el grupo doméstico y se consideró un total de 73 mujeres y 27 hombres con las ocupaciones de: vendedoras, artesanas, amas de casa, fotógrafa, vendedor de flores, estudiantes, profesor, obrero, sastre, agricultor. La observación participante se implementó integrándose la investigadora en las actividades que realizaban las mujeres en el hogar. Esto sirvió para recoger información de las informantes clave pues cuando éstas observaban que se utilizaba un lápiz y papel se negaban a seguir platicando de su hacer diario y cambiaban de lengua. Otras técnicas fueron la revisión bibliográfica y el procesamiento de la información

El marco teórico consideró los conceptos de: estrategia de reproducción, trabajo doméstico, agrícola y artesana; migración, género, vida cotidiana y grupo étnico náhuatl.

Los resultados obtenidos mostraron que: las estrategias de reproducción que las mujeres implementan abarca la combinación del trabajo doméstico con el artesanal, agrícola y pecuario. Los varones salen de la comunidad a buscar trabajo y sólo los niños colaboran acarreando agua, alimentando animales y transportando leña. Los varones adultos se encargan de realizar arreglos de albañilería en la casa. La mayoría de las familias tiene en promedio de cuatro a seis hijos que es difícil de mantener especialmente cuando el varón adulto emigra. Las mujeres realizan trabajo agrícola en terrenos de pequeña extensión y de temporal para obtener productos de autoconsumo. Cuando la cosecha no es favorable, las mujeres se emplean en otras tierras de amistades, parientes o compadres para trabajar y aunque no reciben pago en efectivo, lo obtienen en especie. La artesanía representa otra fuente de ingresos y las mujeres la realizan desde su niñez. Las principales artesanías son bordados de camisas, enredos, quexquemitl, rebozos y servilletas. Los ingresos obtenidos por la venta de estos bordados se constituye en la mayoría de los casos en el único dinero recibido para la familia. El trabajo pecuario es importante para el mantenimiento del hogar, pues la cría de animales es un ahorro y una estrategia de autosubsistencia. El 57% de

las y los informantes indicaron que cuentan con borregos, cerdos y aves de corral, aunque predomina el borrego. Si bien pueden vender los animales para obtener algún ingreso, está más generalizado emplearlos para autoconsumo. Los varones emigran por tiempos concretos semanales, pues salen de miércoles a domingo, regresando el lunes. El 80% de la muestra informó que tiene algún varón de la familia que realiza este tipo de migración. La llegada del varón no es garantía de recibir un ingreso, pues éste gasta el dinero en otras cosas, como en bebidas alcohólicas.

Conclusiones. Las labores que realizan las mujeres en esta comunidad son un ejemplo claro de las estrategias de reproducción que emplean para cubrir las necesidades del grupo doméstico. La tipología de estas actividades incluyen el trabajo doméstico, agrícola, artesanal y pecuario.